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Ce premier dimanche de juillet avait une saveur un 
peu particulière : 
C'était en effet la dernière fois que les vététistes 
étaient de la partie. Ils sont de moins en moins 
nombreux (73 cette année) à venir profiter des 
parcours spécialement tracés pour eux par des 
bénévoles qui ne rajeunissent pas. 
Par contre, les marcheurs seront toujours présents. 
En fin d'après-midi, les jardins du château ont 
accueilli un spectacle de l'Argonne Tour, en 
partenariat avec les Tourelles. 
Malgré quelques craintes (nouveauté, météo, 
affluence), tout s'est très bien déroulé : 
112 spectateurs ont admiré la performance des 
artistes de la compagnie "Un de ces 4" qui ont 
proposé un spectacle de grande qualité dans un 

cadre magnifique. Les bénévoles cadre magnifique.  
 
 
 
 

 

Déjà un semestre écoulé depuis le dernier numéro du Petit Marcquillat. L’équipe municipale n’a pas chômé et de nombreux 
dossiers sont en cours : 
 Ne parlons plus du virage à l’entrée de Marcq dont les travaux ont mis 5 ans avant d’aboutir !!! 
 La voirie rue de Coquillard a été réparée en coordination avec le SIVOM de Grandpré. 
 Le département nous a proposé d’acquérir les 9 433 m2 du délaissé à l’entrée de la Gare (ancienne voie ferrée) pour un coût 
de 2 830 € plus une partie des frais de géomètre. Le conseil municipal s’est prononcé favorablement pour cet achat. 
 Les travaux prévus pour la réfection de l’église ont fait l’objet d’une demande d’aides pour financer le coût estimé à 
10 700 €. Le dossier a été transmis à l’Etat, la Région, le Département et à notre député. 
 La réfection du toit du lavoir a été estimée à 10 000 €. Cette dépense a été considérée trop importante pour un local sans 
utilisation particulière dans la commune, sans électricité, sans eau et sans caractère architectural particulier. Le conseil 
municipal a voté la mise en vente de ce bien. 
Je voudrais remercier tous les habitants qui, par leur présence ou leur action, aident le conseil municipal et Marcq Animation 
dans les manifestations proposées. 
Le jour de la Fête Nationale, nous avons appris avec douleur le décès de notre ami Marcel Régalia. 
Il a été conseiller municipal de mars 2008 à mars 2014. Discret mais très actif et efficace, il a 
notamment participé à l’élaboration des plans de la mairie et de la salle communale.  
Bénévole infatigable au sein de Marcq Animation, il participait à toutes les activités malgré ses 
problèmes de santé. Son projet d'exposition mycologique verra peut-être le jour, hélas sans ses 
grandes connaissances. 
Jardinier passionné, il était de toutes les corvées organisées par le Comité de fleurissement. On n'a 
même jamais planté de roses trémières, ses préférées. 
Il faisait également partie du Comité de rédaction du «Petit Marcquillat» auquel il va cruellement 
manquer. 
Montagnards de Saint-Sorlin et pêcheurs de l'île de Ré, vous ne croiserez plus ce petit bonhomme 
chapeau vissé sur la tête et vareuse bleue sur le dos. 
L’équipe municipale pense très fort à son épouse Danièle, à sa fille Laurence et à ses petits enfants 
qui sont dans la peine. Il était notre ami et laisse un grand vide. 

LE MOT DU MAIRE 

5 JUILLET : UNE JOURNEE TRES RICHE 
15EME

 RANDO DES MARCASSINS / ARGONNE TOUR 

L'équipe des Tourelles et Amélie Rossi, 
coordinatrice, ont salué l'accueil et l'organisation 
des bénévoles de Marcq Animation. 
Bref, que du bonheur pour tous ceux qui s'étaient 
déplacés. 



 
 

    
L'année fleurissement a commencé sous la pluie avec l'installation de nouveaux tuteurs pour les arbres sur la place. 
Le remodelage de ce massif a été effectué quelques jours plus tard : l'arrosage et l'entretien réguliers sont désormais plus aisés. 
Le jour de la taille des arbres sur la place, vous aurez sans doute remarqué la disparition d'un tilleul : ses branches cassaient 
régulièrement et il était instable. On a su pourquoi lors de son tronçonnage : il était plein d'eau ! 
Des affichettes relatant notre patrimoine local et présentant des Marcquillats illustres ont été posées dans le panneau 
d'informations auquel on accède maintenant plus facilement grâce à des pas japonais en ardoises ardennaises de récupération. 
Ensuite, suppression de panneaux devenus inutiles, plantation des annuelles, de 5 arbustes devant la réserve incendie, bouturage et 
mise en place de géraniums vivaces, des dahlias et des géraniums hivernés chaque année, tailles diverses, binage, désherbage, 
arrosage avec l'eau récupérée chez les uns et les autres ou prise à la concession lorsque les récupérateurs sont vides... Quel boulot ! 
Nous profitons de cet article pour remercier et féliciter les Marcquillats qui respectent notre travail, nous encouragent et participent 
à l'amélioration du cadre de vie de chacun. 

 
 

   
Lors d'une visite de conseil dans le cadre de la labellisation Villes et Villages Fleuris, M. José Miguel, technicien missionné par le 
Comité Régional de Tourisme Champagne-Ardenne, nous avait suggéré de planter des arbustes à proximité du transformateur afin 
de le rendre moins visible, ce qui s'est finalement révélé impossible par souci de sécurité. 
Nous avons donc orienté notre choix vers la réalisation d’une fresque décorative. 
Nicole Zeimet s’est portée volontaire pour mener à bien ce projet. C'était un véritable défi pour elle : nouveau support (métal), 
nouveau médium (peinture glycéro) et superficie inhabituelle (long. : 2m20 - larg. : 1m30 - haut. : 1m40). 
Après 6 mois de contacts et rendez-vous avec ERDF, une convention de partenariat a été signée entre la Mairie, Marcq Animation et 
Stéphane Allain, directeur territorial ERDF le 27 mai. ERDF a financé la totalité du projet. 
Quelques jours plus tard, la mise en peinture commençait. Nicole a été aidée dans son entreprise par les bénévoles de Marcq 
Animation qui se sont chargés du "gros-œuvre" : nettoyage, suppression des lichens, peinture de fond. Le résultat est splendide. 

 
 

Sécurisation du virage à l'entrée du village (6000 € HT financés par la 
Commune) et réfection de la chaussée (financée par le Conseil Départemental). 

         

Remplacement imminent des panneaux d'entrée 
et sortie de village, pose de panneaux de 
limitation de tonnage et de vitesse sur le chemin 
de la Besogne, en adéquation avec ceux qui sont 
installés sur le territoire de Chevières. 
Coût : 2650 € TTC 

 

POINT SUR LES TRAVAUX 

SIGNATURE D'UNE CONVENTION AVEC ERDF POUR L'EMBELLISSEMENT DU TRANSFORMATEUR 

FLEURISSEMENT ET CADRE DE VIE 



Installation d'un banc 
Offert à la Commune par 
Marcq Animation, il a été 
vandalisé la nuit suivant 
sa pose. Bêtise, quand tu 
nous tiens ! 
Sans doute quelqu'un qui 
souffre d'insomnies... 
Un signalement a été fait 
à la gendarmerie de Le 
Chesne. 

Un second banc sera posé ultérieurement. 

Réparation de la 
chaussée rue de 

Coquillard 
Afin de baisser leur 
coût (9468 € TTC), 
ces travaux ont été 
mutualisés. Engagés 
par le SIVOM de 
Grandpré, les 
travaux ont été 
effectués après 
appel d'offres par l'entreprise Eurovia dans 10 villages alentours. 

A venir : travaux sur les chemins communaux, lasure des menuiseries extérieures et réfection de la salle de bains du logement 
communal. 
A l'église: réfection des vitraux, révision de la porte d'entrée, remplacement de la rosace et des fenestrons qui l'entourent, réfection 
du plafond de la sacristie, remise en place de la marche d'accès au chœur, mise aux normes électriques, pose de regards pour 
faciliter l'évacuation des eaux pluviales qui pour le moment occasionnent le délitement des pierres.  

 
Relais Services Publics 

Besoin d’aide pour vos démarches (Pôle Emploi, CPAM, CRAM, 
MSA, UDAF, CAF, MDPH…) ? 
Vous pouvez rencontrer Mme Claudie TURK, animatrice du RSP. 
Elle peut se déplacer dans notre commune (lundi, mardi ou jeudi 
entre 13h30 et 17h). Pour prendre rendez-vous : 03.24.30.47.67. 

Vous prévoyez des travaux ?  
Lorsque vous projetez d’effectuer des travaux qui modifient 
l’aspect extérieur de votre habitation (fenêtre, porte, toiture, 
appentis, démolition…), la loi veut que vous fassiez AU 
PRÉALABLE une déclaration de travaux. S’adresser en mairie. 

Bravo 
Nous félicitons Clémence (mention très bien), Louka, Rémi, 
Clément et tous ceux qui ont réussi leurs examens cette année. 

Etat civil 
Suzy Guerlet a pointé le bout de son nez le 3 mai pour le plus 
grand bonheur de ses parents Aurélien et Mélanie. Toutes nos 
félicitations. 
Notre ami Marcel Régalia nous a quittés le 14 juillet. 

Rappel 
Vous pouvez écrire à votre journal ou proposer un article de 
votre choix. Contactez la mairie. 
Les réunions du Conseil Municipal sont publiques. Vous pouvez 
y assister. Les convocations sont diffusées aux conseillers et 
affichées en mairie. 
Les comptes-rendus de la 2C2A sont disponibles sur le portail 
http://www.2c2a.com. Ces documents sont également 
consultables en mairie. 

 

 
Après les âpres combats de la 1ère bataille de la Marne (sept./oct. 
1914), le front se stabilise et les belligérants commencent alors à 
s’enterrer. C’est le début de la guerre de position et des premières 
tranchées.  
Le secteur du front de l’Argonne n’est pas encore stabilisé. Les 
Allemands doivent résoudre de nombreux problèmes d’intendance : il 
leur faut acheminer les troupes, les armes, les munitions, la nourriture 
dans un sens et assurer l’évacuation des blessés dans l’autre sens.  
C’est ainsi que dès l’automne 1915, les Allemands construisent deux 
voies stratégiques suivant le plan Schlieffen-Moltke.  
Une voie est construite entre Autrecourt et Marcq /Saint Juvin, 

orientée nord-sud, à écartement de 0,80 m. Sur cette voie plusieurs gares sont édifiées en ossature de bois, dont celle de Marcq. 
Cette voie sera ouverte à l’exploitation le 1er avril 1916.  
Puis à la lisière de l’Argonne, les Allemands tissent un réseau dense de voies étroites de 0,60 m, appelé «Argonnenbahn». Ce réseau 
permet d’acheminer des charges lourdes au plus près du front.  
La traction des trains est assurée par des locomotives au benzol ou à 
vapeur. Au plus près du front, la traction est hippomobile et/ou 
humaine afin d’éviter le repérage du panache de vapeur par l’aviation 
et l’attaque de l’artillerie française. 
Le réseau de l’Argonnenbahn a fonctionné jusqu’à l’automne 1918. 
Dans leur retraite, les Allemands ont arraché la plupart des voies qu’ils 
avaient construites et incendié leurs gares. 
Sur le territoire de Marcq, nous n’avons plus de traces visibles de la 
seconde gare mais, dans les bois, nous pouvons encore voir le tracé de 
la ligne stratégique de la Haute Chevauchée au niveau de l’ancien 
hameau de la «Besogne ».  
Les anciens du village dénommaient cette ligne, le « tacot ». 
 

 

LA SECONDE GARE DE MARCQ-SAINT JUVIN ET LE RESEAU FERRE MILITAIRE ALLEMAND PENDANT LA PREMIERE GUERRE MONDIALE, 
PAR YVES MÉNILLET 

INFORMATIONS DIVERSES 



 
 

2211  fféévvrriieerr  ::  MMaarrddii--GGrraass  
  

Pas de défilé de 
Mardi-Gras cette 
année mais un goûter 
bien sympathique 
avec des gaufres et 
des crêpes au menu. 
Merci aux enfants qui 
ont joué le jeu et sont 
venus déguisés. 

77  mmaarrss  ::  44
èèmmee

  ccoonnccoouurrss  ddee  bbeelloottee  
 

44 joueurs répartis en 
22 équipes étaient 
motivés pour remporter 
les jambons offerts aux 
premiers. Après 4 parties 
de 20 donnes, ce 
concours a vu la victoire 
de Gwen et Baptiste. Ils 
se sont imposés devant 
Yannick et Christophe. 

Yvan et Dominique, qui jouaient à domicile, sont arrivés 
troisièmes. 

 
 

 
  

66  aavvrrii ll  ::  cchhaassssee  aauuxx  œœuuffss  ddee  PPââqquueess  
 

    
14 enfants habitant Marcq ou dont les grands-parents habitent le village étaient contents de se retrouver pour cette grande chasse 
aux œufs de Pâques. Organisée le lundi, elle a permis aux enfants de récolter de nombreuses friandises. 
Un défi était également proposé : trouver le plus grand nombre possible de poussins (des faux !). Malaurie et Timoté avaient mis au 
point une super stratégie qui leur a permis de remporter le gros œuf Kinder mis en jeu. 

 

Au programme de Marcq Animation pour le 2ème semestre 2015 : 
 1er et 2 août : fête patronale 
 19 septembre : concours de belote 

 20 novembre : soirée Beaujolais nouveau 
 décembre : fête de Noël, colis aux Anciens 

 

2211  mmaarrss  ::  ssoorrtt iiee  àà  PPaarriiss  
 

Le samedi 21 mars, Marcq Animation proposait une sortie à Paris aux habitants 
de Marcq et alentours. 
Le bus s’est rapidement rempli tant le programme était intéressant et la 
participation financière modique grâce à une subvention octroyée par le 
Ministère de la Culture. 
Certains voyageurs, dont les plus Anciens, foulaient le sol parisien pour la 
première fois. 
 

Le matin, une fois déposés devant l’Hôtel de Ville de Paris, la plupart a choisi de 
déambuler librement au cœur de la ville, sur les îles de la Cité et Saint-Louis : 
Cathédrale Notre Dame, Conciergerie, Sainte-Chapelle, Marché aux Fleurs, Quais 
de Seine… des lieux magnifiques et chargés d’Histoire. 
Quelques-uns sont allés un peu plus loin, jusque Montmartre. 
Dans l'après-midi, après un petit tour en bus dans Paris à la rencontre d’autres 
monuments emblématiques, venait l’objectif premier de la sortie : la visite de 
l’Assemblée Nationale organisée par le biais du député Jean-Luc Warsmann. Les 
contrôles de sécurité très pointus en raison du plan Vigipirate effectués, les 
Argonnais ont pu profiter d’une visite riche en informations, menée de main de 
maître par un guide passionné et passionnant dans un lieu magnifique. 
Enfin, la journée s’est terminée par une croisière en bateau mouche sur la Seine. 


